

ront la rivière de Tardes et qui s'en iront jusqu'au Cher. Tu auras Champhon, Le Châtelet, Evaux ; tu auras Saint-Julien Lagerette, Fontauvières, Fayolles, Saint-Priest en Combraille. Après moi, comte de la Marche, tu sera le plus puissant seigneur de la province.

— Et quo faudra-t-il faire pour cela ? demanda de Soles ébranlé.

— Il faudra venir en justice, le cas échéant, répondit Graville, et affirmer, sous serment, que madame Isabelle a mis au monde une fille et non point un garçon, là-bas, en Gascogne, au château d'Armagnac.

Guillaume de Soles revenait de Noyon, apportant la nouvelle d'une condamnation à mort : il devait croire que tout était fini ; et maintenant il trouvait les vainqueurs occupés à ourdir une mesquine petite intrigue : ces gens à qui le parlement jetait la tête de leur ennemi s'embarrassaient dans des coquinerics de procureur et allaient au marché des faux témoignages !

Il fallait donc que ce duc de Nemours, tout condamné qu'il était, fût encore bien fort !

— Allons ! Tarquin, dit le sire de Graville, qui semblait las d'avoir tant parlé, apprends-lui le fond de tout ceci, et qu'il réponde par un oui ou par un non avant cinq minutes.

L'Italien saisit la parole avec un empressement joyeux.

— Mon cher sire, dit-il à Guillaume de Soles, nous avons peur de la faiblesse du roi, voilà tout. Dans certaine visite que le roi fit à la duchesse Isabelle, en son hôtel de la Marche, visite à laquelle vous assistiez ainsi que tous, le roi promit à la duchesse que tout irait pour le mieux...

— Mais le roi mentait ! interrompit Guillaume.

— Oui bien, mon cher seigneur, seulement, comme il a menti à la duchesse, nous avons peur qu'il ne nous mente à nous. La duchesse, à l'heure qu'il est, attend son époux libre et prépare les fêtes qui doivent célébrer sa délivrance. Nous autres, nous attendons le coup de cimeterre qui doit trancher une tête redoutée. Qui se trompe de la duchesse ou de nous ? nous allons le savoir. Ce n'est pas la même route qui conduit aux halles de Paris et à l'hôtel de la Marche. Si le duc de Nemours est mené loyalement, comme on nous l'a promis, à l'échafaud dressé contre le cimetière des Innocents, son escorte entrera dans la ville par la poterne de Nicolas Hudron, et nous n'aurons garde, croyez-moi, de lui barrer le passage. Si, au contraire, Jacques d'Armagnac est reconduit en son hôtel de la Marche, comme cela fut promis à madame Isabelle, son escorte fera le tour de la ville et viendra passer le bac au Pré-aux-Cleres, en ce cas-là, nous avons cinquante hommes d'armes dans les taillis sous la porte Buey...

— Alors, pourquoi ce faux témoignage ? demanda Guillaume de Soles.

— Mon cher sire, répondit l'Italien, quand nos cinquante hommes d'armes auront fait leur devoir, ils enfonceront les portes de l'hôtel de la Marche, et il ne restera plus rien de la maison d'Armagnac : tel est le programme. Mais le programme peut n'être pas rempli. Supposons qu'après le meurtre du duc Nemours, le petit Jean d'Armagnac parvienne à s'échapper. Comme son père sera mort sous nos coups et non point par le glaive du bourreau, la confiscation ne sera pas de droit. Or, nous ne sommes point de ces gens qui frappent pour frapper ; et, quoique mon noble maître soit pris de male-rage, dès qu'il s'agit d'Armagnac, il veut, pour se venger bien et en seigneur d'esprit, non-seulement tuer mais encore hériter. En conséquence, moi qui vous parle, après avoir cherché assez longtemps et avec l'aide

éclairée de mon compagnon Thibaut de Ferrières, qui sert ici les intérêts de madame Anne, laquelle veut le duché de Nemours pour son époux, j'ai trouvé une belle petite fille qui a exactement le même âge que le jeune seigneur d'Armagnac, et qui, par fortune, ressemble trait pour trait à madame Isabelle. Nous avons gagné le médecin gascon qui fit l'office d'accoucheur au château d'Armagnac, et il nous suffira désormais de votre honore témoignage...

— Silence ! fit en ce moment Graville, qui s'arrêta tout à coup au centre de la clairière et sembla prêter l'oreille.

Un bruit presque imperceptible se faisait dans le taillis.

— C'est un chevreuil... murmura Thibaut de Ferrières.

— Alors voyons le chevreuil, dit tout bas Tarchino.

Il se glissa en rampant jusqu'à la lisière du bois ; au bout d'une minute on l'entendit bondir dans le fourré et l'instant d'après on le vit revenir tenant à la gorge un pauvre diable qui se laissait traîner en geignant. La lune, qui laissait le couvert dans une ombre profonde, illuminait vivement le centre de la clairière :

— Frère Tranquille ! s'écria Guillaume de Soles.

— Mes bons seigneurs, balbutiait le pédagogue, plus mort que vif, ayez pitié de moi !

L'Italien tira son poignard.

— Puisque tu es du château de la Marche et que tu trembles comme cela, dit-il, c'est que tu as tout entendu !

Tranquille n'eut pas même la force de protester. Il vit briller le poignard et tomba sur ses genoux déjà mort à demi. Ce fut Olivier de Graville lui-même qui arrêta le bras de son âme damnée.

— A quelle distance était-il, quand tu l'as saisi ? demanda-t-il.

— A cinquante toises environ, répondit l'Italien, mais le mieux serait de le rendre muet pour toujours.

— Nous parlions bas, pensa tout haut Graville, et je ne sais pourquoi j'ai toujours compté sur cet idiot pour l'affaire de « mademoiselle » d'Armagnac.

Il prononça ces derniers mots de manière à n'être point entendu de Tranquille.

Ce que Graville appelait l'affaire de mademoiselle d'Armagnac, c'était l'intrigue ourdie pour faire croire à la substitution d'enfant. Il y avait longtemps, nous l'avons déjà dit, que les ennemis de la maison d'Armagnac avaient jeté ce bruit dans le public, et madame Anne de Beaujeu savait mieux que personne qui avait eu la première idée de cette calomnie. Graville s'approcha de Guillaume de Soles.

— Si tu ne veux pas témoigner, lui dit-il à voix basse, en voici un qui témoignera !

— C'est une action indigne d'un gentilhomme... commença le sire de Soles.

Car il y a des degrés dans la trahison, et tel coquin ne veut se plonger dans la boue que jusqu'à la ceinture.

— Lâche ce bonhomme ! commanda Graville à Vincenzio Tarchino.

L'Italien obéit en grommelant, et Tranquille se releva ne sachant trop s'il était le jouet d'un bon rêve ; Guillaume de Soles disait à Olivier de Graville :

— Prenez garde, Messire, j'ai vécu longtemps près de cet homme et je ne sais pas si je le comprends encore... Il est plus simple qu'un enfant, c'est vrai, mais il connaît des choses que ni vous ni moi nous ne connaissons jamais.

— Il déteste Jacques d'Armagnac !